



MINUTA

Decima Tercera Sesión Ordinaria de la Mesa de Infraestructura y Obras

27 de junio de 2023

▪ **Orden del día**

- Inicio de la sesión
- Reportes por dependencia
- Turnos e Incidencias Urbanas
- Asuntos generales
- Cierre de la sesión

▪ **Reportes por dependencia**

- Autoridad del Centro Histórico
- Alcaldía Cuauhtémoc
- Sistema de Aguas de la Ciudad de México
 - Dirección de Detección de Fallas y Rehabilitación de Drenaje
 - Dirección de Proyecto de Mejora de Eficiencia de la Operación del Servicio de Agua Potable
- Secretaría de Obras y Servicios
 - Alumbrado Público
 - Recolección Zona I
- Sistema de Transporte Colectivo Metro
- Comisión Federal de Electricidad
- Instituto Nacional de Antropología e Historia
- Fideicomiso Centro Histórico
- Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil
- SSC-Tránsito



Mtro. Manuel Oropeza (Coordinador General de la Autoridad del Centro Histórico) Dio la bienvenida a nombre a la Décima Primera Sesión de la Mesa Interinstitucional de Infraestructura y Obras y cedió la palabra al Lic. Sergio Durán Álvarez.

Sergio Durán Álvarez (Director Ejecutivo de Planeación, Preservación, Mantenimiento y Conservación del Centro Histórico): Saludo a los asistentes, puso a consideración el orden del día y dio paso a los reportes.

Reportes

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en:

<https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-interinstitucionales/ Mesa-de-Infraestructura>

Autoridad del Centro Histórico

Lic. Sergio Durán Álvarez (ACH): En este periodo se realizaron 223 atenciones de incidencias en Infraestructura; se realizó una jornada de atención a parques, plazas o áreas verdes con apoyo del personal de Justicia Cívica; se dio la eliminación de grafitis, 70 metros cuadrados; y se realizaron seis jornadas de riego a áreas verdes. Los trabajos consistieron en la reposición de 20 piezas de tipo recinto; dos piezas de tapas de dren; y seis metros lineales de guarnición; cuatro piezas de cantera en la pared, y cinco piezas de cantera en pared de fuente. Y todo esto en Plaza Juárez. También se realizó el retiro y la colocación de 80 vinilos en puestos de periódico, en diversos puntos del Centro Histórico; apoyamos también con el retiro de 50 puestos en Plaza 2 de Abril. Se realizó la reparación y la colocación de un zaguán en Pensador Mexicano número 11; la reposición de una tapa de registro en Avenida Juárez esquina Balderas; la colocación de dos bolardos en Plaza Santa Catarina; la reposición de una pieza de mármol en Bolívar esquina 16 de Septiembre; la reposición de una tapa de registro en Leona Vicario esquina República de Venezuela. La reparación de dos metros cuadrados de banqueta y la reparación de una tapa de registro redondo, en República de Venezuela entre Rodríguez Puebla y calle Del Carmen; la reposición de 21 bolardos en Belisario Domínguez entre Callejón del 57 y Allende, estos son bolardos de tipo triangular en lo que es la Línea del Metrobús, en atención a una petición vecinal. Y también se realizó el retiro de dos bolardos en República de Cuba entre Brasil y Palma. En las siguientes láminas podemos ver la evidencia de los trabajos mencionados.

Alcaldía Cuauhtémoc

Lic. Bertha Hernández Martínez (Alcaldía Cuauhtémoc): en cuanto a las acciones de drenaje, se reparó una fuga, se desazolvaron 380 metros y de atarjeas 94 metros. En cuanto a parques y jardines, en acciones de parques y jardines se llevó a cabo el riego de cinco mil



150 metros cuadrados; de poda de pasto tres mil 400 metros cuadrados; de cultivo mil 685 metros cuadrados; en poda de seto mil 408 metros.

En lo que respecta a limpieza y recolección, se llevaron a cabo un barrido en 283 kilómetros; recolección orgánica domiciliaria 647.84 toneladas; recolección inorgánica domiciliaria mil 197 toneladas; recolección de tiraderos clandestinos mil 137.97 toneladas. En acciones de alumbrado se dio mantenimiento a cinco luminarios; cuatro cambios de lámparas y la reconexión de siete circuitos; en arbolado urbano se llevó a cabo un corte de raíz y ninguna poda en este periodo. Específicamente en lo que es la infraestructura hidráulica, en Iturbide número 7 se reparó una fuga; en República de Argentina número 38 entre Brasil y Del Carmen; en Manuel Doblado número 138, perdón, en República de Argentina número 38 se llevó el desazolve de 60 metros; en Manuel Doblado número 138, 80 metros de desazolve; en Delicias entre Eje Central y López, también se llevó a cabo el desazolve de 120 metros; en Emilio Dondé número 5, 60 metros también de desazolve. En Alhóndiga número 10, el desazolve de atarjeas 60 metros; en República de Argentina número 38, entre Brasil y Del Carmen, seis metros de desazolve; en Manuel Doblado número 138, entre Eje 1 y Costa Rica, seis metros de desazolve; en 5 de Mayo número 40, 12 metros de desazolve; en Delicias entre Eje Central y López, 12 metros de desazolve. En Emilio Dondé número 5, 60 metros de desazolve de tubería; en Alhóndiga número 10, desazolve de tubería seis metros; en República de Ecuador número 111, entre República de Argentina y República de Brasil, seis metros de desazolve también de tubería; Peña y Peña número 53, 40 metros de desazolve; en Emilio Donde en desazolve de tuberías seis metros.

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, Drenaje

Informó con respecto a los avances del periodo Se tiene un avance de 480 metros de atarjea para un acumulado de siete mil 380; en atención de 10 pozos de visita para un acumulado de 119; cinco rejillas de piso para un acumulado de 98; cuatro coladeras pluviales para un acumulado de 99; 16 metros de albañal para un acumulado de 504.

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, Sectorización

Informó a la fecha los cinco sectores que tienen en el 5-C que es Doctor Mora y Avenida Hidalgo, un avance del cuatro por ciento; en el 9-A y 9-D que es Isabel la Católica y 5 de Mayo, 97 y 98 por ciento, respectivamente. En el sector 9-B que es Mixcalco y Manuel Doblado, un 98 por ciento de avance; y en el sector 9-C que es Moneda y Correo Mayor, un 60 por ciento de avance.

Secretaría de Obras, Alumbrado Público

Se informó que lo correspondiente a este periodo se repararon 655 luminarias en la parte del Centro Histórico. Se mostraron anexos con ubicaciones y fotografías.



Secretaría de Obras, DGSUS, Subdirección de Parques

Lic. Jesús Cruz Berros (DGSUS-Parques): Las actividades realizadas del 12 al 25 de junio se realizaron 12 mil 312.160 kilómetros de barrido manual en guarnición; el barrido mecánico de mil 279.040 kilómetros; la recolección de residuos sólidos de nueve mil 483 metros cúbicos; la recolección de 124.5 metros cúbicos de tierra; el lavado de mil 120 papeleras; el lavado de plazas y corredores, 695 mil 817 metros cuadrados; el lavado diario de 18 sitios críticos; la recolección diaria de 25 tiraderos clandestinos; el retiro de 10 mil 154 piezas de chicles; la eliminación de 552 metros cuadrados de grafiti; el retiro de dos mil 552 piezas de propaganda; la desratización por medio de la colocación de 784 cebos C-Real B en una superficie de 120 mil 120 metros cuadrados.

Sistema de Transporte Colectivo Metro

Ing. Misael Amir Macías Olvera (Metro): Se informa que en las estaciones que se encuentran dentro de los perímetros A y B, tenemos cuatro escaleras detenidas y un elevador detenido. El primero de ellos en el Perímetro A, 50 en la estación Bellas Artes en la escalera K5 y en la Línea 8. Dentro del Perímetro B, en la estación Fray Servando tenemos detenida una en la Línea 4, la escalera 25-15 en la estación Bellas Artes; la 76, 74 de la Línea 1; en la estación Garibaldi la S4 de la Línea 8; en la estación Guerrero, la R4 de la Línea B. En cuanto a los elevadores tenemos detenidos uno en la estación Balderas. Nos informa de cinco atenciones en cuanto a escaleras eléctricas fuera de servicio y la atención de dos elevadores fuera de servicio.

Comisión Federal de Electricidad

Informó que se atendieron 25 bóvedas con acciones de desagüe; 12 atenciones a fallas de suministro de energía eléctrica; una tapa de registro o bóvedas reparadas; cuatro obras de mantenimiento que implicaron el rompimiento de banquetas en vía pública.

Instituto Nacional de Antropología e Historia

Mtro. Mauricio Guerrero Loa (INAH): Por lo que hace a solicitudes de autorización para obras en el Centro Histórico, tuvimos 19 del 12 al 23 de junio de este año; tenemos primero para varias calles en el Centro Histórico, colocación de registros, se trata de una obra menor. República de Bolivia 14, pintura y resane de fachada, es una obra menor; para Isabel la Católica 115, limpieza y mantenimiento de fachada, reposición y reparación de acabados, impermeabilización y reparación de azotea, es una obra menor. Isabel la Católica 51 es la instalación de cámaras en la fachada, es una obra menor; para 5 de Mayo número 1, ejecución de trabajos de impermeabilización en el área de la Plazoleta, es una obra menor. República de Venezuela 12, remozamiento al interior consistente en colocar un piso cerámico, muros de tablaroca, pintura, cambio de muebles sanitarios, vidrios de fachada, instalación de tarja y limpieza general, es una obra menor. 5 de Mayo 49, retiro y colocación de cantera existente



por bloques más grandes, gris o similar, de 60 por 40, en fachada del edificio; retiro y colocación de acabado de piso vinílico; retiro y colocación de loseta en pisos y muros, baños y escaleras; cambio de instalaciones sanitarias, es una obra menor. Bolívar 16, remodelación del área de punto de venta en zona de una cafetería, es una obra menor; Eje Central número 2, adecuación de local comercial sin afectar elementos estructurales, es una obra menor. Bolívar 165, reparación y recuperación de elementos originales en inmueble con valor artístico por el INBAL, liberación de pintura vinílica de sillares, limpieza de cantera, recuperación de vanos y reintegración de rodapié, es una obra mayor. Fray Pedro de Gante número 4, cambio de acabados existentes, sustituyéndolos por otros elementos prefabricados en concordancia con la estética sobria y colores neutros; modernización de escaleras eléctricas, mantenimiento de elevador e instalación de un segundo elevador; trabajos de conservación en fachada, es una obra mayor. Avenida Chapultepec número 43, es un proyecto de obra nueva de seis niveles para albergar 120 departamentos, es una obra mayor; para Correo Mayor 109, colocación de una segunda cortina metálica en local comercial, para mayor seguridad, es una obra menor. República de Cuba 33, reparación y mantenimiento en muros, instalación de tablaroca de yeso resistente a la humedad y fuego, sujeta con postes y bastidores metálicos, es una obra menor. República de Brasil 33, prórroga de autorización para restauración de inmueble, es una obra menor; para José María Pino Suárez 17 en planta baja, retiro de aparador de aluminio y colocación de muros divisorios, obra menor. Donceles esquina Allende, liberación de grafitis en canteras y tratamiento de herrería, es una obra menor; para Mesones 184, mantenimiento y reparación de marquesinas, retiro de aplanados dañados y grietas de pared; mantenimiento de azotea y reforzamiento de vigas, también es una obra menor. Y para Tacuba 12, colocación de lámparas, es una obra menor.

Por lo que hace a autorizaciones para obra, tenemos una para Regina 59, que es rehabilitación de la primera crujía y ampliación de seis niveles en la parte posterior, es una obra mayor. 20 de Noviembre 196, adecuación de planta baja y primer nivel, una obra menor; para República de Guatemala 24, prórroga para una licencia de restauración, reestructuración y construcción, es una obra mayor. Tacuba 12, aplicación de pintura en la fachada, es una obra menor; en Barcelona número 3, en la colonia Cuauhtémoc, trabajos de mantenimiento sobre fachada, es una obra menor. Magnolia 182 en la colonia Guerrero, construcción de una tienda de autoservicio, es una obra mayor; para Venustiano Carranza 63, rehabilitación y adecuación de inmueble, es una obra mayor; para República de Guatemala 24, colocación de un registro de electricidad, es una obra menor. San Ildefonso 30, prórroga para trabajos de adecuación, es una obra menor; para Gante 21, reparación y mantenimiento de 14 puertas, una obra menor. 16 de Septiembre 58, trabajos de mantenimiento, obra menor; y para Plaza de la Constitución en Palacio Nacional, trabajos de mantenimiento en la fachada, también se trata de una obra menor.

Por lo que hace al Programa de colocación de enseres del Programa de Ciudad al Aire Libre, tenemos una prórroga para 5 de Mayo número 10, local 7, también una obra menor.

Fideicomiso Centro Histórico

Arq. Cristóbal López Zamora (FCH): Informó en este periodo quincenal tenemos ya abiertos dos frentes de trabajo, o sea, habíamos venido trabajando nada más con lo del F/54. De hecho esta tabla es del primer frente de trabajo que es ese, precisamente, el F/54, de los



cuales igual, nada más tres proyectos tuvieron avance en este periodo quincenal, que son la instalación del teatro, del elevador en el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris, que avanzó un uno por ciento llegando a 47 por ciento general. La rehabilitación del Callejón de Ecuador, entre República de Ecuador y Eje 1 Norte que avanzó de un 48 hasta un 55 por ciento; y los trabajos de rehabilitación de la malla perimetral y la colocación de una estructura metálica para cubierta de la cancha en el Jardín Regina, ese sí avanzó de un 45 hasta un 95 por ciento. Aquí podemos ver algunos de los trabajos que se están realizando al momento en Callejón de Ecuador, que son la colocación de adocreto en banquetas, así como la elaboración de canales pluviales. Ahí podemos observar los trabajos de descimbrado. En cuanto al Jardín Regina, como les comentaba, ya va un 95 por ciento, actualmente ya se colocaron los soportes metálicos que van a llevar la malla de cubierta; y se está trabajando en la aplicación de aplanados, bueno la reposición de aplanados en la barda perimetral de la cancha. En cuanto al Teatro de la Ciudad Esperanza Iris, al momento se trabaja en la parte del foso que se está construyendo en los chaflanes y próximamente se le va a colocar la capa de impermeabilización completa a la parte del foso. Se está trabajando en la unión de las trabes de anclaje con la estructura guía, y también se está trabajando en la colocación de la plataforma ascendente, ya que es un elevador de pistón. En cuanto al segundo frente de trabajo, lo que queríamos comentarles es que al momento ya se tiene en desarrollo los trabajos de rehabilitación y adecuación para el Centro Cultural Artesanal en Honduras número 3, que será un complemento del que recientemente se abrió de Honduras número 1.

Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil

C. Alejandro Galicia González (SGIRPC): Se está llevando a cabo este Comité de Instalaciones Subterráneas en coordinación con la Dirección General de Análisis de Riesgos y la Táctica Operativa, en la cual se registraron cuatro proyectos en donde, en el primero es de la empresa de Totalplay Cuauhtémoc, esto en la calle de Avenida Chapultepec esquina con Monterrey, colonia Roma Norte, Alcaldía Cuauhtémoc. El cual es un proyecto que tiene como propósito la instalación de fibra óptica, con un total de 136.40 metros; el proyecto número dos es de la empresa Naturgy, Comercializadora Metrogas Asturias fase 2, esto comprende varias calles de la colonia Asturias de la Alcaldía Cuauhtémoc, en donde el tipo de proyecto es de gas natural, en donde se comprenden mil 557 metros. Tercer proyecto Naturgy, Comercializadora Metrogas extensiones de reto Monterrey 200, esto en calle Monterrey número 200, colonia Roma Norte, Alcaldía Cuauhtémoc. El tipo de proyecto también es de gas natural, en donde comprende 120 metros lineales. Finalmente, la misma empresa Naturgy, Comercializadora Metrogas, acometidas generales, esto también en diferentes calles de las 35 diferentes colonias que ahí se enlistan, en donde el tipo de proyecto es, en este caso, fibra óptica con 136.40 metros.

Tránsito

Se informo que en esta quincena tenemos atendido 39 acciones en lo que son mantenimiento preventivo y correctivo,



Turnos e Incidencias

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en:

<https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-interinstitucionales/mesa-de-infraestructura>

Turnos

Lic. Sergio Durán Álvarez (ACH): Comentó que por lo que respecta al punto de Turnos, al día de hoy se tienen 14 turnos, de los cuales 10 ya atendidos y cuatro pendientes.

Incidencias

Lic. Sergio Durán Álvarez (ACH): Indicó que en lo que va del año en la matriz de seguimiento de incidencias urbanas se tiene un total de 513, de las cuales 377 se encuentran atendidas y 136 se encuentran pendientes, indicó Mostró la matriz y explicó que en color verde las que están atendidas y en rojo las que están en proceso.

Indicó que, de cualquier forma, al final de la mesa les harán llegar las incidencias que se encuentran pendientes de atención, a cada dependencia.

Asuntos generales

Mtro. José Manuel Oropeza Morales: Por parte de CFE no hay personal, pero están duras todas las quejas por las fallas del suministro eléctrico aquí atrás. Entonces hay que buscarlos para ver qué está pasando, porque toda esta semana ha estado intenso y, obviamente, los comercios y todo con muchas quejas por las fallas en el suministro de la energía eléctrica. Entiendo que lo están atendiendo, pero se nos está complicando estos días acá la parte nororiental y hacia la Lagunilla con las fallas en el suministro de la energía eléctrica. Traemos ahí, entiendo que ya está programado el desazolve preventivo en Madero con SACMEX, y ahora que ya anunció el Jefe de Gobierno el Plan de lluvias para atender ahí el tema en Madero, ahí que nos han estado insistiendo los empresarios, las joyerías y demás para la parte del desazolve en Madero. También traemos una solicitud vecinal en Segundo Callejón de Mixcalco, es un hoyo ahí en el arroyo vehicular, creo que también es una intervención de SACMEX o de la Alcaldía, no estoy claro, para atenderlo. Y ahí en Justo Sierra también, además del tema de la energía eléctrica, hay ahí un registro también que subieron apenas. En Justo Sierra, ahí por donde hicimos la intervención, hay otro registro creo que también es de SACMEX, pero ya está ahí en riesgo. Acá traigo, incluso, las fotos, el reporte ahí de los vecinos. Que también lo subió la vecina Lucy, la del negocio, la que normalmente sube todos los temas de esta parte de aquí atrás. También ya se liberó la zona que quería CFE de Plaza Santo Domingo para la intervención ahí y el mantenimiento en la bóveda, pero no han hecho el trabajo, pero ya está liberado ahí en esa partecita con las cartas que están ahí para que puedan trabajar. Seguimos ahí en la atención a las obras, a los del segundo, al Callejón de Ecuador; y la obra ahí de Regina de la canchita.



Arq. Cristóbal López Zamora (Fideicomiso): De hecho tiene una aprobación por parte de SEDUVI para ampliar, digamos, el periodo de ejecución.

Ese es un gran problema en el Centro Histórico. Fuera del Deportivo Guelatao, no hay realmente espacios deportivos. Entonces ahí para irlo viendo. Y traemos un tema de hace rato, que es más bien de la Alcaldía, en la calle de Francisco de Garay, que nos han insistido los vecinos con el tema de la iluminación, que es entre Tolsá y Avenida Chapultepec, es una calle muy chiquita. Pero ya tienen rato con el tema de la iluminación y el balizamiento del sentido de la calle. Como es una zona ahí complicada porque en la otra esquina es donde están las personas limpiaparabrisas ahí en Chapultepec y Bucareli, es una zona complicada en términos de seguridad también. Entonces estamos ahí insistiendo todo el tramo de Francisco de Garay y de Tolsá a Avenida Chapultepec. Ahí si nos puede apoyar la Alcaldía.

Lic. Bertha Hernández Martínez (Alcaldía Cuauhtémoc): Toma nota para si atención.

Y bueno, hemos traído ahí varios temas que bueno, que está lo de subsuelo, de las solicitudes de Totalplay aquí en el Centro Histórico, que nos han pedido nuestros vistos buenos. No los hemos hasta que tengan realmente las autorizaciones, permisos de ustedes, ¿no? Ustedes son las áreas técnicas realmente.

C. Alejandro Galicia González (SGIRPC): bueno ahora no están presentes, pero se les hace la invitación a que registren este tipo de proyectos, con el fin que nosotros aún tengamos un control y tengamos el conocimiento de los trabajos que se van a realizar. Precisamente para que Análisis de riesgos dictamine qué grado de riesgo pueda tener.

Acuerdos

- Desazolve en la calle de Francisco I Madero.
- Invitación para el registro de proyectos de cableado con la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil
- Que las dependencias en la medida de lo posible, atiendan las incidencias que se les solicita cada mes a través de oficio y las pendientes del 2022.

Lic. Sergio Durán Álvarez (ACH): Agradeció la asistencia, los reportes, la coordinación y la atención que se da a todas las incidencias y el apoyo que se brinda a esta Autoridad. Dio por finalizada la Mesa y cito el próximo martes 11 de abril las 10:30 horas.

**Asistencia**

No.	DEPENDENCIA	NOMBRE Y CARGO	FIRMA
1	Autoridad del Centro Histórico	Mtro. Manuel Oropeza Coordinador General de la Autoridad del Centro Histórico	
2	Autoridad del Centro Histórico	Lic. Sergio Durán Álvarez Director Ejecutivo de Planeación, Preservación, Mantenimiento y Conservación del Centro Histórico	
3	Secretaría de Obras y Servicios SOS-DGSUS- Recolección Zona I	Jesús Cruz Berros JUD de Recolección Zona 1	
4	Instituto Nacional de Antropología e Historia INAH	Mtro. Mauricio Guerrero Loa Asesor Legal	
5	Fideicomiso Centro Histórico FCH	Arq. Cristóbal López Zamora JUD de Apoyo Técnico	
6	SEDEMA	Elizabeth Cordero Ramos	
7	SGIRPC	Alejandro Galicia Gonzales Operativo	
8	Alcaldía Cuauhtémoc.	Bertha Hernández Martínez Subdirectora de Enlace Administrativo en la Dirección General de Servicios Urbanos.	